
 
Vereinsbericht 

Berichter 
August Lucas 

 

Kakuma Refugee Camp / Don Bosco Kakuma Flüchtlingshilfe Ostafrika e.V. 
 

Oer-Erkenschwick am 19.07.2022 im Pfarrheim Christus König in Oer-Erkenschwick 
 
 

 
   

Bericht 220719_Protokoll 13b_AN.docx Seite 1 von 5 
 

Protokoll-Nr.: 13 

Mitgliederversammlung 

Inhaltsverzeichnis 
1 Begrüßung durch den ersten Vorsitzenden      Seite 1 

1.1 Teilnehmer          Seite 1 

1.2 Totenehrung          Seite 1 

2 Bericht des Vorsitzenden         Seite 2 

2.1 Reisebericht           Seite 2 

2.2 Savio Club           Seite 2 

2.3 Bosco Boys          Seite 2 

3 Finanzbericht          Seite 3 

3.1 Bemerkenswerte Spenden        Seite 3 

4 Satzungsänderung Beschlussfassung       Seite 4 

5 Datenschutzbeauftragte/r, IT-Beauftragte/r      Seite 4 

6 Verschiedenes          Seite 5 

7 Auflösung der Mitgliederversammlung       Seite 5 

          

1 Begrüßung durch den ersten Vorsitzenden 
Der 1. Vorsitzende, Dr. Alfons Nowak, begrüßte alle Versammlungsteilnehmer um 18:00 Uhr und  
freute sich, dass sie trotz der großen Hitze gekommen waren. Besonders freute er sich, dass er heute 
ein neues Mitglied unseres Vereins, Frau Maria Honacker, vorstellen konnte.  
 

1.1 Teilnehmer der Mitgliederversammlung 

August Lucas, Maria Honacker, Günther Jordan, Wolfgang Händschke, Elke Thoms, Bernhard Bilke, 

Wilhelm Röttger, Claudia Kock, Margret Horn, Irmgard Möllers, Hans Overkämping, Edmund Vogler, 

Joachim Menge, Dr. Alfons Nowak. 

Alle 14 Mitglieder waren stimmberechtigt. Einladung und Tagesordnung waren allen Mitgliedern 

termingerecht zugestellt worden. Der 1. Vorsitzende stellte die Beschlussfähigkeit der Versammlung 

fest.  
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Abgemeldet hatten sich Annegret Rotthoff und Robert Kroffke. Entschuldigt waren der Schatzmeister 

Norbert Mendla und seine Frau Christa. Ihr Zug war ausgefallen, so konnten sie mit ihren Fahrrädern 

nicht pünktlich aus dem Urlaub zurückkehren. Herbert und Ursula Kulik konnten wegen Herberts 

Krankheit nicht dabei sein. 

 

1.2 Totenehrung  
In einer Gedenkminute erinnerte der 1. Vorsitzende an unser Mitglied Walter Wittland, der am 27. 
Mai verstorben ist.  

2 Bericht Dr. Nowak 
2.1 Reisebericht Dezember 2021 
Alfons Nowak berichtete von seiner Kenia-Reise im  Dezember 2021 und zeigte dazu Fotoaufnahmen 
von den verschiedenen Stationen seiner Reise. Leider konnte er wegen der Corona-Einschränkungen 
diesmal nicht Kakuma besuchen. Er konnte in Nairobi aber Fr. Jose treffen und verbrachte einen 
Nachmittag mit den ehemaligen Supervisorinnen Mercy und Petronilla. Petronilla hat ihre Aufgabe in 
Kakuma zum Ende des Jahres 2021 beendet. Wir danken Petronilla sehr für ihre hervorragende Arbeit 
für die Kinder und die Lehrer im Savio Club. Die neue Supervisorin Lucy hat sich inzwischen gut 
eingearbeitet. Alfons hofft, dass er bei seiner für November geplanten Reise auch wieder Kakuma 
besuchen kann.  
 
2.2 Savio Club 
Vom Savio Club im Kakuma-Lager konnte viel Gutes berichtet werden. Der Schulunterricht und damit 
auch der Savio Club mussten in Kenia wegen der Corona-Auflagen fast 1 Jahr ausgesetzt werden. 
Dadurch endete das Schuljahr 2021/22 im April 2022. Das Schuljahr 2022 begann im Mai und wird im 
Dezember enden. Ab 2023 werden dann chronologisches Jahr und Schuljahr wieder parallel 
verlaufen. Im April bei den Jahresendprüfungen waren noch 912 Kinder im Savio Club eingeschrieben. 
Die Zahl der Kinder hatte aufgrund von Wegzug und Heimkehr von 993 zu Beginn des Schuljahres 
abgenommen. Der Vergleich der Ergebnisse der Zwischen- und der Endprüfung zeigte eine deutliche 
Verbesserung der Leistungen. Eine Gruppe in Kalobeyei fiel hierbei auf. Es handelt sich um Kinder aus 
dem Süd Sudan, die mit ganz geringen Vorkenntnissen in den Savio Club kamen. Fr. Jose und Lucy 
weisen darauf hin, dass es ihnen wichtig war, sich auf die Fähigkeiten der Kinder einzustellen und erst 
in zweiter Linie die Vorgaben des kenianischen Lehrplans zu beachten.  
Das neue Schuljahr begann offiziell am 2. Mai. Die Anzahl der im Mai für 9 Gruppen eingeschriebenen 
Kinder ist jetzt 1.275. 17 Lehrer begleiten sie. Die ersten Prüfungen im Juni zeigten sehr mäßige bis 
schlechte Ergebnisse. Lediglich Mathematik fiel gut aus. Es gibt für Lehrer und Supervisorin Lucy viel 
zu tun! Auf den Fotos tragen die neuen Savio Club Schüler noch keine einheitlichen T-Shirts. Diese 
sind bereits angeschafft und müssen noch aus Nairobi geholt werden.  
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Die enormen Preissteigerungen für Nahrungsmittel belasten unsere Partner in Kenia sehr stark. 
Kakuma liegt außerdem in der von der Dürre besonders stark betroffenen Region Kenias. Die hier 
lebenden Turkana leiden besonders darunter. Die Rationen für die Flüchtlinge sind auf die Hälfte 
gekürzt worden. Ein schlimmer Zustand. Gerade jetzt ist die Mahlzeit für die Kinder im Savio Club 
besonders wertvoll. 
 
2.3.Bosco Boys 
Die Bosco Boys in Nairobi sind aktiv und fleißig. Fr. Chege schickt regelmäßig Berichte und Fotos. 
Seine ‚Bosco Boys News‘ veröffentlichen wir, zum Teil mit Übersetzungen, auf unserer Homepage. Im 
Brief vom Juli berichtet er vom guten Abschneiden der Bosco Boys bei den landesweiten 
Abschlussprüfungen der Primary School (8. Klasse). Ehemalige Bosco Boys haben sich getroffen und 
wollen das Gute, das sie erfahren haben, weiter geben und haben eine Stiftung gegründet, die 
jetzigen Bosco Boys eine spezialisierte Weiterbildung ermöglichen soll. 26 Jungen sind nach 
erfolgreicher Rehabilitation in Langata nach Kuwinda gewechselt. 20 werden dort in verschiedene 
Klassen der Primary School aufgenommen. 6 werden eine handwerkliche Ausbildung beginnen. 
In den Ferien im April wurde ein Schulcamp durchgeführt. Die Schüler wurden spielerisch gefördert, 
Freizeitangebote gab es reichlich. Der Donnerstag war reserviert für Besuche in den umgebenden 
Slums. Abgestimmt mit den Verantwortlichen vor Ort halfen die Kinder mit, Ordnung zu schaffen, 
Müll zu entsorgen und sie verteilten von ihnen gesammelte Spenden an die Alten. Fr. Chege schreibt, 
dass es anrührend war mitzuerleben, wieviel Freude die Jungen dabei empfanden, selbst arm, andere 
noch Ärmere zu beschenken.  
Von den Bosco Girls gab es leider nicht viel zu berichten. Der Kontakt hat nachgelassen. Die 
Buchführung über die Verwendung der Spenden kam nur mühselig in Gang.  

3. Finanzbericht 
Unsere von Achim Menge eingereichte Steuererklärung wurde ohne Beanstandung  vom Finanzamt 
angenommen. Am 3. Juni 2022 erhielten wir den neuen Freistellungsbescheid. 
In Vertretung für Norbert Mendla gab Günther Jordan einen Überblick über den Kassenbestand. 
Spendeneinnahmen waren im Jahre 2022 bisher 24.664,68 €, weitergegebene Spenden waren je 
13.000 € für den Savio Club und die Bosco Boys. Die Bosco Girls hatten bis jetzt in diesem Jahr 2.000 € 
erhalten, insgesamt Spenden von 28.000 €. Kosten des Geldverkehrs und der Kontoführung haben 
uns 350,31 € gekostet. 51,66 € haben wir für Porto und Briefumschläge ausgegeben. Da wir mit 
einem Plus von 12.426,97 € in das Jahr 2022 gestartet waren, weist der Kontostand zurzeit 8.686,34 € 
aus. 
Von Alfons Nowak wurde erwähnt, dass die Abrechnungen der beiden Quartale von den Bosco Boys 
und Bosco Girls noch nicht eingegangen sind. Vom Savio Club erwarten wir jetzt die Abrechnung des 
2. Quartals. Die Abrechnungen werden sofort nachgefordert.  
 
3.1 Bemerkenswerte Spenden 
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Als bemerkenswerte Einnahme ist eine Spende zu verzeichnen, die uns durch Pfarrer Paulus Phan von 
der Gemeinde St. Josef Oer-Erkenschwick vermittelt wurde. Pfarrer Paulus hat die Kollekte aus Anlass 
seines 25-jährigen Priesterjubiläums mit uns geteilt und sie noch durch eine persönliche Spende 
aufgestockt. Paulus ist Vietnamese und als Junge gemeinsam mit seinem Bruder von der Cap Anamur 
aus dem Meer gerettet worden. Seine Schulzeit hat er im Internat in Horneburg verbracht. Wir sind 
ihm sehr dankbar für die enorme Summe von über 4.000 €. Es ist zu bemerken, dass er selbst ein 
Hilfsprojekt für Menschen in Not in seiner Heimat gegründet hat. Die hohe Kollekte kam zum großen 
Teil durch seine vietnamesischen Landsleute zusammen, die angereist waren und auch für das Essen 
der großen Festgemeinde sorgten.  
Einigen Spender dankten wir namentlich für ihre großen Spenden. Eine große Spende ist eingegan-
gen, dessen Spender sich noch nicht persönlich vorgestellt hat. Besonders zu erwähnen sind hier 
auch die vielen kleinen Spender, die Daueraufträge mit Summen von 10 bis 50 € eingerichtet haben. 
Herzlichen Dank! Unser Verein lebt nicht nur von den Spenden, sondern auch von der Begeisterung, 
mit der für unsere Projekte geworben wird.  

4. Satzungsänderung 
Zur Beantragung des DZI-Spendensiegels muss unsere Satzung geändert werden. Dr. Nowak hatte 
bereits im Februar 2021 Corona bedingt allen Mitgliedern die Satzungsänderung zur Beschlussfassung 
zugeschickt. Wegen eines inhaltlichen Fehlers hatte er dann im März 2021 die zum 2. Mal geänderte 
Satzung allen ein zweites Mal zugeschickt. Alle Mitglieder hatten zugestimmt und ihre Beschluss-
fassung an den 1. Vorsitzenden zurückgesandt.  
Wegen der Schwierigkeiten bei der Zuordnung der Rückläufer (teilweise zusammengeklebte Blätter) 
war ein Vollzug dieses im Umlaufverfahren gefassten Beschlusses nicht möglich. 
Daher hat sich der Vorstand entschlossen, die Satzungsänderung den Mitgliedern in der heutigen 
Versammlung zur Beschlussfassung vorzulegen. Die Änderungen waren allen Mitgliedern mit der 
Einladung zu der heutigen Versammlung noch einmal zugestellt worden Der 2. Vorsitzende Achim 
Menge erklärte der Versammlung die erforderlichen Änderungen,  

die Unterstützung des Straßenkinder-Projekts ‚Bosco Boys‘ der Salesianer in Nairobi, 
die Aufnahme der Funktion eines/r Datenschutzbeauftragten und eines/r IT-Beauftragten. 

Danach gab es die Aussprache darüber und es erfolgte die Abstimmung über die Annahme der 
geänderten Satzung. Die geänderte Satzung wurde von der Mitgliederversammlung einstimmig 
angenommen. 
 

5. Datenschutzbeauftragte/r, IT-Beauftragte/r 
Unser Vorstandsmitglied, DSGVO- und IT-Beauftragter, Günther Jordan, sieht sich gezwungen, aus 
familiären Gründen seine Ämter in unserem Verein spätestens zum Ende des Jahres aufzugeben. Er 
wäre froh, wenn sich die Nachfolge schnell klären ließe. Seine Nachfolger will er einarbeiten und er 
steht auch weiterhin bei offenen Fragen gern zur Beantwortung zur Verfügung. 
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Alfons Nowak und die anderen Vorstandsmitglieder bedauern die Entscheidung von Günther Jordan 
sehr. Durch seinen Einsatz ist die Organisation unseres Vereins mit der Software der Firma MTH gut 
gelungen. Die Gestaltung und ständige Aktualisierung unserer Homepage  ist seiner nimmermüden 
Arbeit zu verdanken. Alfons Nowak bedankte sich bei Günther schon jetzt für die bisher geleistete 
intensive Arbeit, die für unseren Verein sehr wichtig war und noch immer ist. 
Es erfolgte eine Aussprache über mögliche Nachfolger. Ein IT-Beauftragter scheint leichter zu finden 
zu sein als ein/e Datenschutzbeauftragte/r. Herr Jordan wies darauf hin, dass die Anforderungen an 
diese Funktion in einem kleinen Verein nicht niedriger sind als in einem großen. In einem kleinen 
Verein, wie dem unsrigen, sind allerdings mögliche Reibungspunkte mit Betroffenen selten zu 
erwarten. Vorstand und Mitglieder wollen sich nach möglichen Kandidaten  umsehen. 

6. Verschiedenes 
Alfons Nowak berichtete von einer Kontaktaufnahme von Herrn Adamus vom Verein ‚Step-by-Step‘, 
der sich zur Aufgabe gemacht hat, anderen Hilfsorganisation bei schwieriger Finanzlage zu helfen. Da 
er Lehrer am Theodor-Heuss-Gymnasium in Recklinghausen-Süd ist, könnte sich dort eine 
Patenschaft ergeben. 
Über Herrn Peter Friemel aus Lüdinghausen, ein Freund von, der durch Fahrradfahren viel Geld über 
Sponsoren für Don Bosco gesammelt hat, tut sich eine Verbindung zur Gesamtschule Olfen auf. 
Über seine Nichte Laura Nowak hat Dr. Nowak die Gelegenheit gehabt, unsere Projekte einem sehr 
interessierten Erdkunde-Leistungskurs am Anne-Frank-Gymnasium in Werne vorzustellen. 

7. Auflösung der Mitgliederversammlung 
Um 19.20 Uhr konnte Alfons Nowak die Versammlung schließen. Das Pfarrheim Christus König hatte 
der Versammlung bei Außentemperaturen von 38° eine erstaunlich kühle Umgebung geschenkt. 
Dennoch galt ein herzlicher Dank allen Teilnehmern für ihr Kommen und der Wunsch für einen guten 
Heimweg. 
 

August Lucas 

 

Die Richtigkeit des Protokolls bestätigen. 

 

August Lucas        Dr. Alfons Nowak 


